

Administración:
P. L. AZA MAYOR, 14
Suscripción:
Año, 3 pesetas, Semestre, 1'75;
Trimestre, 1; Número suelto
10 céntimos.

AÑO 3 NÚM. 115

Órgano del partido y defensor de Soria y la provincia.

De los originales responden sus autores.—Prohibida la reproducción de artículos.

Anuncios, esquilas y reclamos a precios convencionales.

PAGO ADELANTADO

SORIA 15 DE FEBRERO DE 1920

CULTURA Y CIVILIZACIÓN

LUCHAR ES VIVIR

LIBERTAD Y PROGRESO

Después del triunfo.

Pasados los primeros momentos de entusiasmo y apaciguado el júbilo primero, nos ha llegado a los republicanos el momento de concretar y formular la obra que nuestros concejales han de intentar realizar desde los escaños a que han sido llevados por una enorme mayoría de sorianos.

No queremos decir aquí, nada que se parezca a esos discursillos protocolarios que los concejales flamantes acostumbra a soltar en el momento solemne de la toma de posesión. Hablan entonces de «los buenos propósitos que les animan», aseguran y repiten, que van «decididos a trabajar por el bien del pueblo», expresan su decisión de «pulsar la opinión de sus electores para atenerse a ella» y ofrecen con fingida emoción «su talento y su esfuerzo a la Patria chica, el amor de sus amores».

Estas y otras varias vulgaridades más, las dicen a la misma hora todos los concejales proclamados en todos los pueblos de España. Después se las lleva el viento y no queda de aquello más que la irremediable imbecilidad de algunos señores y la desvergonzada pilletería de otros.

Nosotros somos enemigos de las frases vacías consagradas por la hipocresía tradicional de las costumbres políticas. Por eso despreciamos profundamente a esos señores que, en bellas frases, ofrecen a Soria su vida y su sangre, sabiendo de que Soria no ha de aceptarla, porque no necesita para nada una sangre viciada por la sífilis o el reumatismo. Les despreciamos, y huimos siempre de parecernos a ellos.

Decimos, simplemente, que nos ha llegado la hora de concretar, formular y adaptar al Ayuntamiento de Soria el jugo de nuestras ideas salvadoras y de nuestras normas claras, limpias, honradas y severas.

Decimos poco—si eso es poco—pero haremos todo lo que decimos.

Jamás ofrecimos discursos a quien tenía hambre. En todo caso le digimos: «Espera, voy a buscarte un mendrugo».

Y si no lo encontramos, no ofrecimos al hambriento para ayudarlo a «robarlo».

Sin alharacas patrióticas, sin hipocresías ridículas y sin ofrecimientos de sacrificio, baratos y aparatosos, ponemos, ahora a contribución nuestra inteligencia, nuestra voluntad, nuestro estudio y nuestros bríos para hacer orden en las cosas municipales.

Nuestro municipio lleva muchos años semeando una cueva de privilegios, de injusticias, de escándalos, de vergüenza, de abandonos, de complacencias, de convalacheos, de negocios, de combinaciones, de bicocas, de gangas de prebendas.

Y eso hay que destruirlo en cuanto sea posible. Esa es la labor inicial que se presenta a nuestros concejales: limpiar el presupuesto de gastos.

Oponerse rudamente a la concesión de créditos que puedan aparentar abundancias y fastuosidades que no compaginan con la miseria ambiente.

Armonizar en cuanto sea posible la plantilla municipal, reduciendo los sueldos elevados y aumentando los de los empleados inferiores, cuyas familias apenas pueden subsistir en las actuales circunstancias de carestía.

Acabar con la burla del presupuesto de arreglo de calles y jardines, en el que todos los años figuran varios miles de pesetas que no se han gastado en eso, sino en viajes de comisiones, en espectáculos aburridos de las fiestas y en otras cosas menos confesables.

Y muchos proyectos más que no es esta ocasión de detallar, pero que ya tenemos en cartera.

La obra fundamental a realizar por nuestros concejales, debe ser y será la de hacer justirrentar los bienes patrimoniales de Soria.

Iniciar el deslinde de todas las

propiedades municipales: que sepamos los sorianos lo que es nuestro.

Fortalecer y redoblar la vigilancia en Pinar Grande, acabando con la «vista gorda» del Ayuntamiento que permite enriquecerse a costa nuestra a ganaderos y leñadores furtivos.

Organizar la explotación científica de las maderas de dicho pinar.

Revisar los contratos de arrendamiento de cuantas fincas tenemos arrendadas y entre ellas el monte de Valonsadero.

Mejorar, en fin, los ingresos por rentas del patrimonio.

Si alguna capital puede vivir desahogadamente sin gravar excesivamente al vecindario con impuestos, es Soria.

Hecho ésto y agrandada la vena metálica, se pueden hacer grandes cosas. Todo es cuestión de buena administración.

La reorganización de los servicios públicos es otra de las cosas que están pidiendo urgente resolución.

El servicio sanitario de la Casa de Socorro hay que ponerlo en condiciones. O quitarlo.

Es vergonzosa la lentitud y el retraso con que se hacen las curas de urgencia.

Al Laboratorio municipal hay que hacerle cumplir su función con tal pureza que nadie pueda ponerlo en tela de juicio. Que no se repita el caso de que él publique un informe diciendo que el pan es excelente, mientras el pueblo está diciendo que es malísimo.

El servicio de bomberos puede ponerse en condiciones de cumplir su valiosa misión. Hay que requerir ayuda, aunque solo sea circunstancial, de las compañías de seguros y de los propietarios en general.

Se puede formar también una buena banda de música. Con los miles de pesetas que se dan en fiestas a las bandas forasteras, y con los cientos que nuestra municipal puede ganar en los pueblos cuando tenga buen instrumental y buena instrucción mu-

sical, se puede atender a sus gastos.

Los servicios de matadero también hay que arreglarlos. Si el estado económico del Ayuntamiento no permite hacer uno nuevo, hay que arreglar los actuales, que se encuentran en un estado deplorable de suciedad. Es necesario también formar el cuerpo de matarifes y municipalizar el servicio de matanza, haciendo a aquéllos empleados del Ayuntamiento, creándoles obligaciones pero dándoles sueldo, cosa que puede hacerse perfectamente sin que el Ayuntamiento tenga que desembolsar nada.

Todas éstas y muchas cosas más tienen proyectadas nuestros concejales. Su decisión de llevarlas a efecto, es firmísima.

Si tropiezan en su camino con la oposición de los intereses creados que defienden los concejales conservadores, y no logran llevarlas a efecto, la culpa no es suya.

En todo caso el pueblo siempre qué y quién se opone a su bienestar.

AL OÍDO

Part

Te quise sin reservas: sin reservas te quiere.

Mería por quererte, y hoy, por quererte, muere.

Si amores que anhela, ansioso de encontrar, no he sabido captarme, no te supe inspirar.

Si fui en pos de amores, —¡de amores de verdad!— y no pude encontrarme más que tu frialdad;

Si franquezas quería y de franca manera me contestaste anoche franca, pero cruel:

Que afectos me tenías como amigo sincero, pero que, como quiero no me puedes querer.

¡Qué me importa la vida si de modo arbitrario todo lo que yo quiero me resulta al revés!

¡Qué me importa que luego pienses, de hoy, al contrario; si ya arreglo no tiene, ¡si ya, no te he de ver!

MANUEL M. BUSTILLO.

EL SEÑOR

DON PARZIDO CONSERVADOR EZISZA

Ha fallecido en esta Ciudad el día 8 de Febrero de 1920

a los 20 años de caciquismo

(Después de recibir los últimos votos)

R. I. P.

Su desconsolada esposa D.^a Minoría Municipal; hijos, Sixto, Ramón, Telesforo y José; hijos adoptivos, D. Luis Posada, D. Auxilio García y D. Alfonso Velasco; hermanos políticos, D. Silvino Paniagua y D. Antonio Marce; primos, D. Juan Brieva, D. Pelayo Artigas, D. Guillermo Benito, D. Tiburcio Carrillo y D. Manuel Guzmán; sobrinos, tíos, estómagos agradecidos y demás parientes sin colocar.

Suplican a usted unas palabras de lástima y le ruegan se digne asistir a la junta de régimen caciquil que tendrá lugar en la Posada de Herradores e inmediata conducción del cadáver, desde la urna mortuoria al fondo del Duero, por cuyo favor le vivirán eternamente agradecidos.

Se suplica el monóculo.

El duelo se despidió en el Círculo Mercantil

Del ambiente moderno.

Hubo un tiempo en que el Magisterio primario tuvo a raya a nuestros desgobernantes, y, ese tiempo, fué cuando los maestros españoles, hastiados de mendigar justicia, se disponían a ingresar en la «Unión General de Trabajadores».

En aquel entonces, circularon órdenes apremiantes acompañadas de suspensión de empleo y sueldo si la idea prosperaba y, desgraciadamente, no llegamos ni a las puertas de la Casa del Pueblo.

Dígase lo que se quiera, debe imbragar Santa Tolerancia como dice a uy bien mi paisano y gran repúblicano Sr. Ayuso y de ahí, que mi

ión es que en tanto el maestro ya de la mano con el obrero, podrá redimirse.

hora de ahora, solo conseguimos despreciables migajas del

El dominio nacional y, es evidente, menzaron los tiempos actuales, solo el publicanos.

A las siete de escuela disfruta un hanneron los pesetas mensuales, y, si no Federación y interines en los cuales Centro repun los obreros cifro nuevos acuerdos y sión.

de policía, ir «La Cultura del Pueblo» que hablar islumbran horizontes alhadía.

En los, virilidad y valentía en ese una gisterio naciente que sabrá imponerse a los políticos de oficio y a los fomentadores de las tinieblas y de la ignorancia.

El triunfo no se hará esperar, pues con ellos, está la Equidad y la Justicia.

Los maestros, por sí solos, poco hemos de conseguir, pues aun llegando a la clausura de las clases, serían aperturadas por los clérigos y secretarios; por último ¿qué importa a nuestros gobernantes que la vagabundez y la ignorancia se enseñoreen de los hombres del mañana?

Mas si a la clausura de la escuela acompaña la caída de brazos del obrero, ¿habrá gobierno que resista nuestra actitud?

¿Por qué, pues hemos de vacilar la unión con ellos?

¿Nos detienen las miserables pesetas que producen las sacristías y

las secretarías o la fanega prestada al 800 por 100 por el cacique?

Si esas fueran las causas, debiéramos exclamar con Santa Ana: «Antes hoy que mañana» pues siendo evidente nuestra dignificación moral y pecuniaria, no precisaríamos sufrir las altiveces del célibe, ni las groserías del cacique.

Por otra parte, la minoría socialista, ha presentado en el Congreso un Proyecto de bases en las que se ocupa de la instrucción primaria y de su profesorado, para el que solicita como mínimo, el sueldo de tres mil pesetas.

¿Hubo alguien que ante las Cámaras haya solicitado tanta justicia para el magisterio y para la escuela?

Pues si el obrero está con el maestro y con su taller escolar, la escuela y el maestro, deben tender sus brazos al obrero si nó por reciprocidad y egoísmo, al menos, por incólume gratitud.

FELIX CALAVIA GARCÍA.

Treviña (Logroño), 1920.

Asamblea de Practicantes

Acuerdos tomados.

Aprobación de la memoria de cuentas.

Reforma completa del Reglamento por que ha de regirse el Colegio para entregar mil pesetas en caso de inutilidad o fallecimiento de un asociado, a la viuda.

Conceder un voto de confianza a la Directiva para sentar las bases para Asociarse a los médicos.

Las conferencias disertadas por el Dr. Iniguez y Sr. Estalayo resultaron brillantes, siendo ambos varias veces interrumpidos por los aplausos del selecto y numeroso público, dando clausura de la Asamblea los discursos del Practicante de Madrid Sr. Martos y el Sr. Gobernador Civil, que con elocuentes palabras ensalzó el papel que el Practicante desempeña al lado del Médico para con los enfermos.

Vemos con satisfacción estos actos de unión sanitaria y deseamos a la nueva Asociación el más brillante éxito en el desarrollo de sus fines.

A LOS FUTUROS EDILES REPUBLICANOS Y SOCIALISTAS

Váis a ascender al solio desde donde observaréis negruras de un pasado que el pueblo da al olvido, esperanza lo de algo a que lo presente no responde.

Precisaréis que el entusiasmo ahonde y ensanche vuestro pecho lacerado por el dardo del ruin que al consumado malestar dió el chiste y hoy se escorda.

Sed rectos en la lid, no hagáis agravio, y por el recibido dad perdones que han de loar el pobre, el noble, el sabio

Buscad la paz interna, vuestro labio acomodando al fiel en sus dicciones y os haréis dignos émulos de Octavio.

Victoria.

Notas sueltas de la lucha electoral.

Los conservadores buscaron un candidato para hacerlo alcalde y no han logrado hacerlo concejal. Se ha repetido el cuento de la lechera.

Estábamos acostumbrados a tirar alcaldes a poco de sentarse en el sillón presidencial...

...¡¡¡ Pero antes de serlo!!!...

Como nobles y leales adversarios que somos, protestamos de la pillada que los capitanes Araña del partido conservador han cometido con D. Pelayo Artigas embarcándolo y quedándose en tierra... para salvar al merengero Silvino del torpedeamiento que le tenían preparado.

¿Los va usted conociendo D. Pelayo?

El bueno de Guzmán (Manuel), merece que se le llame Guzmán el Bueno. El personaje histórico que immortalizó ese nombre se asomó a una muralla de Tarifa y dijo: Si no tenéis otro puñal para matar a mi hijo, ahí va el mío.

El Guzmán el Bueno de la calle del Ferial dijo al partido conservador: Si no tenéis otro nombre para hacer el ridículo en las elecciones, ahí va el mío.

Y los jefezuelos del ezismo han sido tan... tan... tarantantán que lo han aceptado y no le han ayudado ni le han votado siquiera.

La derrota del partido conservador no ha podido ser mayor: ha logrado sacar un solo concejal.

Y porque no tenía más remedio que sacarlo, pues en el distrito del Consistorio había tres vacantes y solo tenía dos enemigos.

A mí me gusta mucho asistir al derrumbamiento de los mitos.

Por eso el domingo pasado gocé visado derrumbarse el mito de los 200 votos de Bruno Sanz.

Sin perjuicio de que, personalizando el hecho, sintiera grandemente su derrota y me indignasen las traiciones de que, tanto en Soria como en Las Casas, ha sido víctima.

¡Pobre Isidrián! ¡Que disgusto se ha llevado!

Como zastre que fué, creía «conocer el paño» del distrito de abajo y se ha llevado un chasco fenomenal. Se ha quedado, en votos, en el número 101. Capicúa, Isidrián, ¡que suerte la tuya!

Masta en eso se ve lo poco que nos quiere. No ha querido quedarse en el 100 para darnos el gusto de hacerle un chiste.

Era Isidrián el concejal que más disfrutaba de la parte decorativa del cargo (No hablemos de la parte alimenticia ni de la calefactora).

Era su felicidad sentarse en el diván rojo.

El gozo se le salía del gabán cuando, en la calle, oía decir a su paso: «Ahí va el alcalde» o «Ese señor es concejal».

Y todo eso ha terminado, ¡ay! La vida es cruel, ¡ah!, la vida es cruel.

Cruel es la vida, ¡oh!, cruel es la vida.

Adiós, ¡oh!

Adiós, ¡oh!

(El cacicato municipal vase llorando por el foro).

Guillermo el Infeliz y Tiburcio el Insípido, también han sido derrotados.

El primero no quería presentarse pero su falta de carácter le impidió resistirse a los requerimientos de los mandos conservadores y ha ido, sumiso, al sacrificio.

Hay quien nace para mártir.

Lo que han hecho con Brieva demuestra perfectamente el estado de putrefacción en que se halla el ezismo.

En cuanto uno de sus afiliados se permite tener iniciativas y poner su voluntad al servicio del pueblo, le combaten y le relegan.

Está visto que para triunfar en el ezismo, sus afiliados tienen que abdicar de su talento (generalmente poco), de su voluntad (generalmente débil) y de su dignidad (generalmente grande, muy grande, numantina).

Convertirse en peleles en fin.

En peleles con estomago.

Todos los despechados por la derrota y todos los envidiosos de nuestro triunfo se reúnen ahora en el Círculo Mercantil a disfrutar del dulce ehismorreco.

Un carretero analfabeto y un profesional del papel sellado dan conferencias de consolación todas las tardes.

Por tocar la Marselieza y la Internacional y dar voces subversivas, se ha incoado proceso.

Señores de la justicia: hay que dispensar un poco los efectos del entusiasmo.

Nosotros también dispensamos los efectos del vino, que son más repugantes. Si no, no hubiéramos tolerado que un caracterizado recorriera iglesias, tumbado en el suelo, dieron vivas a la Republica frente a la casa de uno de nuestros concejales.

E S E

Sr. Gobernador

Desde el día 1.º de marzo de 1919 hay una instancia en ese gobierno promovida por la arbitrariedad de un alcalde de Suel acobras que se negó a pagar animales dañinos a cazadores que cazan con arreglo a la ley. ¿Quiero decirnos el Sr. Gobernador en virtud de que poderes lealtos no se falla la aludida instancia después de tanto tiempo como ha transcurrido?

Y siendo así, que el caciquismo lo invade todo ¿para qué sirven las licencias de caza?

Estas preguntas nos sugieren el dirigimos al Sr. Gobernador, que podrá contestarlas y atender la solicitud que encierran.

Un cazador de Suelacabras.

La lección monstruo.

No vaya el lector a considerar que en el título hay una errata, pues pudiera pensar que quisiéramos decir *elección* en lugar de *lección* que decimos.

Es lección que se ha dado al partido conservador de Soria el domingo último.

La fecha del 8 de febrero, perdurará en nuestra mente como perdura la del 11 del mismo mes.

Esta fecha, la conmemoramos como el aniversario de la República.

La otra, la consideraremos siempre como el resurgimiento de una capital que, cual la de Soria, siempre se vió apesada, escarmentada y vilipendiada por el odioso caciquismo.

Este, puede existir en todos los partidos políticos, y para mayor entendimiento, hemos de hacer constar que en Soria el caciquismo conservador fué el que siempre imperó.

El domingo pasado, se le dió la primera

batida, dejándole gravemente herido, por lo que republicanos y obreros estamos de enhorabuena.

Estos dos elementos, que siempre han luchado en todas las contiendas políticas, y que nunca han saboreado el deliciosoectar de la victoria, han obtenido ahora un triunfo enormísimo.

Si tenemos en cuenta que las luchas han sido siempre empuñadas, no con el partido conservador, sino con el dinero de un conservador, se multiplica el triunfo.

La clase obrera, que nunca había logrado ver realizadas sus sanas aspiraciones de tener representantes propios, ha dado el día 8 el primer paso hacia su redención, demostrando tener amor propio y estar en guardia contra cualquier eventualidad.

Los republicanos, que en tiempo pasado tuvieron mayoría en el municipio soriano, desde aquel entonces han caminado de fracaso en fracaso, de derrota en derrota, mas como tenían fé inquebrantable en UN día, lejano o cercano, ha podido afrontar todas las cruces adversidades pasadas, en espera incesante de una evolución.

Y la evolución, ha venido; la hora de las izquierdas, ha sonado; la organización obrera, ha dado la bofetada al caciquismo odioso; la constancia y fé de los republicanos, ha tenido su premio, no en Soria solamente, sino en los pueblos importantes de la provincia.

Ahora se demostrará que no somos ni borrachos ni abominables, como han llamado á republicanos y a obreros, que somos sencillamente hambrientos de justicia y sedientos de que ella respaldanza.

La organización acaba con el caciquismo y quita todo su valor al dinero que reparte quien está convencido de su inutilidad personal para conseguir el triunfo, puesto que busca éste en unas miserables monedas.

Si ayer el reducir del dinero cegaba al obrero y le hacía sucumbir, hoy la organización del mismo hace tambalear a quienes cautelosa y tímidamente lo repartían.

¡Cuan caros han costado los triunfos pasados á los conservadores!

Obreros; Republicanos; ¡Hoy en el Municipio; mañana, en la Diputación; pasado, en las Cortes, y al otro y por siempre, á no consentir sobornos ni chascullitos que nos perjudican y que acabarían por matarnos!

¡Viva la fé y consecuencia republicana!

¡Viva y perdure la organización obrera!

Todos es habréis convencido de que el dinero nada vale donde hay una unión u organización.

Pensad siempre que el proletariado no puede prescindir del capitalista, pero tened en cuenta que hay más pobres que ricos, y que éstos nada son ni nada pueden sin aquellos.

Adelante en el camino emprendido y no desmayéis ante las terribles pruebas á que seguramente os someterá, con intención de desorganizaros, el moribundo partido conservador de Soria.

Y en su agonía, líbraros del zarpazo que os dirija, pues será horrible....

MARINO GACIANO ARACÉN

NADIE SE MUEVE

La subida del fluido eléctrico

Es lo único que faltaba que subir: la luz. Subieron los comestibles, los combustibles, las ropas, el calzado, los alquileres, todo. Faltaba la luz y ya ha subido.

Por lo visto los dueños de las Eléctricas y a la vez fabricantes de harina, acostumbrados a las ganancias fabulosas que esta última industria les devenga no creen justo y suficiente el exorbitante interés que de la primera obtienen y han decidido aumentarlo un 20 por 100 de los ingresos.

El consumidor, indefenso, tendrá que pagarlo. Lo más que puede hacer es lamentarlo en casa con la familia y comentarlo en el café con los amigos.

Si concibe alguna idea de resistencia, tropezará con la cobarde indiferencia general, con la miedosa resignación del

público, semejante a la del que la desvalija un bolsillo y efrase el otro; se amargaría contemplando la inubicación suicida del comercio y la actitud extática de ese artefacto perfectamente inútil que se llama Cámara de Comercio; se indignará ante el silencio cómplice de la Prensa y mucho más si recuerda que un bisemanario («El Avisador», para que no se sepa) no hace mucho tiempo «se metía» a medida con las empresas eléctricas y ha caído en el mutismo más hermético desde que su Director es accionista de una de ellas; y finalmente, volvería a indignarse al considerar la amorosa tolerancia de las autoridades municipales, a muchas de las cuales les une parentesco con algunos accionistas y cuyo secretario asesor Sr. Sánchez Melo es asesor a la vez de una de las empresas de electricidad.

Industriales, periodistas, políticos, abogados... «defensores del pueblo», «amantes de la Ciudad»: siempre se os ve mezclados en los negocios.

La Cooperativa.

Este admirable establecimiento va extendiendo considerablemente su radio de acción.

Cada día se ven en su listín nuevos artículos.

Ahora es el pan. Bueno, bien fabricado y mejor pesaje, pueden adquirirlo los cooperadores a sesenta céntimos kilo.

Felicitemos nuevamente a los directores y nos ofrecemos nuevamente a ellos para defender, siempre que sea necesario, la institución que con tanto cariño dirigen.

Se arrienda Desde el día 1.º de septiembre próximo vendero un molino harinero en inmejorables condiciones. Sita en el término de Tardesillas. En la imprenta de este periódico informarán.

Imprenta de Sucesor de F. Jordá.—Soria

Folleton de LA IDEA 16

DON LACIO TENORIO

DRAMA POLITICO PROVINCIAL

ACTO ULTIMO

A los infiernos.

La misma decoración del acto quinto.

E-CENA UNICA

Bruguera, D. Mateo, González de Gregorio, espectros, diablos, demonios encendidos, y coro general de republicanos cuando lo mar que el diálogo.

Lacio. (Embozado entra en el panteón lentamente. Es de noche).

Culpa mía no fué: fueron Morales el de la plaza y el de los portales y Tovar y otros mas que di al olvido los que al partido ezista lo han partido. Ellos hicieron víctimas en balde y tiraron los trozos a un alezide popular que tenía simpatía; todo, porque quería Antonio, viendo en baja su papel que fracasaran todos como él.

Yo la vida local he trastornado y al fin del Municipio me han echado con toda mi polilla y me darán muy pronto la puntilla.

En estas elecciones ya he visto quienes son los pelendones.

Arrebatado el corazón y siento por vertigo infernal. Mi alma perdida va errando el desierto de la vida cual hoja seca que arrebató el viento..

Neto el remordimiento arañando con garfios en mi pecho y el corazón deshecho con rápido latir aquí retumba.

Y ese viento que zumba causa congoja al alma dolorida pues ereo que me dice que mi vida caciquil, está al borde de la tumba.

Yo pude hacer el bien de la región construyendo pantanos, carreteras y solo di adoquines para aceras y a Obras públicas una subvención;

Yo pude hacer mil cosas y sin emcargo, Soria está lo mismo porque la consumió mi caciquismo y mis hazañas siempre bochornosas.

La Libertad que torpes ambiciones en mi alma han ahogado, ¿será verdad que me haya condenado a eternas maldiciones?

¡Oh política vil, torpe y maldita que al Infierno le ayudas!

¡Pronto saldré de dudas porque esta noche tengo aquí una cita.

La esfie de esa tumba me ha invitado a venir a buscar prueba más cierta de la verdad de que dudé obstinado de D. Mateo! ¡Levantate! ¡Despierta!

(Llama al sepulcro de D. Mateo. Este sepulcro se transforma en una gran caldera rodeada de llamas que activan los chicos de LA IDEA. Al cambiarse este sepulcro, se abren todos y salen las osamentas de los que se suponen estan enterrados en ellos envueltas en sus sudarios. Sombras,

diablos, republicanos y espiritus, rodean a D. Lacio).

Mateo. Aquí me tienes.
Lacio. (Al verse rodeado de tanto espectro cae de rodillas).

Mateo. Estos que vienen conmigo piden tu eterno castigo.
Lacio. Desmaya mi corazón

Mateo. Y todos vengarse piden de tus instintos insanos.

Republicanos. Menos los republicanos porque el odio no conciben. Ya te hemos pegado un palo en la pasada elección y como tú en la región eres un bicho muy malo, que te vayes te pedimos.

Lacio. ¿Y no me odiais?

Republicanos. No te odiamos; nosotros te perdonamos. (Se marchan. Los demonios se acercan, le rodean y gritan)

Demonios. Pues nosotros te freímos. ¡Ven a la hoguera! ¡A la hoguera! Y que vayan desfilando los demonios y cantando la canción de la caldera. (Los diablos empiezan a saltar y jugar con Bruguera cantando una canción extraña y haciéndole muecas horribles. Unos le tiran de la nariz, otros le quitan el monoculo y finalmente, le cogen por los pelos.

Demonio. ¡Vamos!
Lacio. (Llorando.) ¡Socorro! ¡Dejadme!

Diablos. ¡Perdón!

Diablos. ¡Nunca
Lacio. ¡Compasión!

Diablos. ¡Al fuego, so cacicón!

Lacio. ¡Ay, por favor! ¡no quemadme! (Lejos, se oye como canto funeral cantar el himno de riego).

Los demonios dicen a Bruguera, hijo mio de mi corazón ya verás como Pedro Botero se convierte y transforma en carbón,

Los demonios dicen a Bruguera Bruguera de mi corazón, ya verás como en estas calderas te ponemos como un chicharrón. ¡Chin, chin, chin! ¡a quemar, a quemar a quemar! ¡Chin, chin, chin! ¡a tostar, a tostar, a tostar!

Lacio. Perdón, perdón, me arrepiento de todo lo que haya hecho, que siempre tuve en el pecho un roedor remordimiento. (Los diablos no le hacen caso y siguen cantando)

Demonios. ¡Se rien de mis dolores!

Lacio. Como de Soria reias cuando sangrar la veías. (En un arranque de pavor sublime)

Demonios. ¡Os haré gobernadores como a Eusebio! (Los demonios le empujan a la caldera).

¡Ay Dios mio! ¡que no me toques Luzbel!

Demonios. ¡A las calderas con él! (Se entabla una lucha entre D. Lacio y los diablos. A uno, le parte el rabo de un mordisco. Por fin es zambullido en la caldera mientras el coro dice) ¡Se ha terminado esto tio! (Cae D. Lacio en la caldera y se le ve arder como un algodón en rama rociado con petróleo. Se oye un chasquido: es el «monocle» que ha saltado. Sale un tufo de aceite: es una carta de Sixto que se quema. Cae el telón.)

Fin de la parodia, y buenas noches.

TORCUATO MARTÍNEZ

Cada día vá en aumento la fama de mis licores; por darlos muy económicos y de las marcas mejores, en vermout café y Cervezas nadie puede aventajarme, porque yo, por mis clientes, estoy dispuesto a arruinarme.

BAR IDEAL

Fábrica de Licores
Y VINOS GENEROSOS

D. Bosqued y Compañía

Especialidad ANIS BOSQUED

VINO X Y Z

(Campo de Cariñena) **AGARRON**

Viajante Ramón Ramón, Democracia, 111

ZARAGOZA

ANGEL PÉREZ BARAZA

Explotación y clasificación general de materias

para la fabricación de papel y lanas regeneradas.

COMPRA de toda clase de lanas viejas y colchones; trapos blancos y en colores, alpargatas, cuerdas y lonas, astas, peñañas, cascotes y retal de cuero crudo, crines, carnaza, huesos, pieles de conejo y liebre, papel, goma, hierros viejos de todas clases, cobre, metal zinc, plomo y estaño viejo, etc.

La Casa que más caro paga.

Despacho: Seportales del Collado, 45—Almacén: Carretera de Madrid, (Frente Estación Ferrrocarril).—SORIA

VENTA Y CAMBIO

De toda clase de Loza, en Mayólica, Manises y Sevilla.

Cristal, botijos y macetas, etc. etc.

Novedades en artículos para Regalos,

Esta casa vende a precios económicos.

ANTIGUA PESCADERÍA DE
MAGIN LAFUENTE

CALLE DEL MARQUES DEL VADILLO, número 9 y
PLAZA DE ABASTOS, número 6

Recibe diariamente pescados de los principales puertos de España y Escabeches superiores Garantizado peso y clase.

GRAN FÁBRICA

Aguardientes y licores de

Francisco Diaz y Compañía Sucesores de J. Diaz y Compañía

Cariñena (Zaragoza.)

Representante en Soria: TORCUATO MARTINEZ

BAR IDEAL.

BANCO HISPANO AMERICANO

Capital: 100 millones de pesetas.

CASA CENTRAL, MADRID

SUCURSALES Y AGENCIAS: Alcoy, Alicante, Antequera, Badajoz, Barcelona, Bilbao, Cádiz, Coruña, Ejea de los Caballeros, Granada, Huelva, Logroño, Málaga, Pamplona, Ronda, Sevilla, Valdepeñas, Valencia, Valladolid, Villafraanca de Panadés y Zaragoza

Realiza, dando grandes facilidades, todas operaciones propias de estos establecimientos y en especial las de España con las Repúblicas de América latina.

Compra y vende por cuenta de sus clientes en todas las Borsas toda clase de valores, monedas y billetes de Banco extranjeros.

Cobra y descuenta cupones, amortización y documentos de giros Presta sobre valores, metales preciosos y monedas, y abre créditos sobre ellos.

Facilita giros, cheques y cartas de crédito.

Abre cuentas corrientes, con interés y sin él.

Admite en sus cajas depósitos en efectivo y efectos de custodia

LA IDEA Semanario Republicano.

Órgano del partido de Soria y su provincia.

SUSCRIPCIÓN.—Trimestre, 1; Semestre, 1'75; Año, 3.

En el Extranjero doble precio. Pago adelantado.

Administración, Plaza Mayor, 14.



REUMÁTICOS

Cuando hayan fracasado todos los medicamentos para la curación de vuestro mal, probad las GOTAS ANTI-REUMATICAS IBÁÑEZ preparadas por PIN. Combaten la causa, calman el dolor aumentan la micción y estimulan la diaforesis.

ES VUESTRA SALVACION

De venta en las buenas farmacias. Depositario en Soria, D. JOSE MORALES ORANTES

Almacén de vinos tintos de Aragón y Valdepeñas.

Manuel Ruiz.

Única casa que vende Anís de La Parra, seco y dulce; de la vinda de Francisco Prados, de Rute (Córdoba).—Ferial 5—SORIA

JUAN APARICIO LAPUENTA

GUARNICIONERIA MODELO

Compra de pieles de todas clases

Caballeros, 15 y Marqués del Vadillo, 6.—SORIA